
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL JUEVES 3 DE ENERO DE 1811.

SAN ANTERO PAPA Y MARTIR.

El jubileo está en la santa iglesia Catedral.

Afecciones astronómicas. — Sale el sol à las 7 h. 13' y se pone à las 4 h. 47'. Debe señalar el reloj al punto del medio día 12 h. 5" 8". Lugar del sol en la eclíptica 9 S. 12 18, 58". Idem en la equinoc. en tiempo 18 h. 53' 33". Es el 9 de la luna. Sale à las 12 h. 55' tard. y se pone à las 12 h. 58' mad.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.

Prim. baxa à las 2 h. 31' mad. | Seg. baxa à las 3 h. 13' tard.

Prim. alta à las 8 h. 51' mañ. | Seg. alta à las 9 h. 35' tard.

VARIEDADES.

Descripcion del recio temporal ocurrido en la Havana en el mes de octubre del año de 1810.

En el diario de la Havana de 10 de noviembre se lee
1º El dia 24 de octubre dió principio el temporal con el viento al S. E. y mucha lluvia: en la noche cesó esta, y el viento refrescó bastante por aquella parte. Amaneció el 25 lluvioso, y el viento mas bonancible hasta las 11 de la mañana, que empezó à soplar con mucha fuerza. Fue aumentándose hasta las 9 y media de la noche que desplegó su furia, poniendo en gran consternacion á esta ciudad. Se mantuvo con teson muchas horas, soplando algunas veces por el S. S. E. hasta las 2 y media de la madrugada del 26, que cedió hasta quedar casi calma. Son incalculables los perjuicios que ha causado este huracan en la bahía y en los campos. Pasan de 70 los bu-

ques maltratados , perdiéndose gran parte de ellos con sus cargamentos. Nuestros hacendados , que no esperaban la mejor cosecha por la seca experimentada en este desgraciado año , han visto con dolor destrozadas sus cañas , cafetos , maíces &c. Ha tumbado muchas palmas y cocos , é infinidad de árboles frutales. Las casas de extramuros han sufrido bastante , perdiendo muchas de ellas sus caballetes , cercas &c. La antigua ermita del Pilar , situada en el Horcon , se derumbó , conservándose milagrosamente la imágen sin el menor daño. El mar rebosó en términos que entró en el hospital de San Lázaro , cubrió todo el camino que va á la Chorrera , llegó hasta la cumbrera de la casa que se hallaba en la cueva de Taganana , lastimó á los que la vivian , pues era imposible resistir al impulso de las olas : anegó los hornos de cal , y al retirarse arrastró con toda la arena que cubria el camino , dexándolo en piedra viva , y con tales irregularidades y excavaciones , que se ha hecho intran-sitable. En el arsenal se ahogó un marinero , y en la bahía una negra bozal de la goleta sueca Minerva. Es digno de notarse en este temporal , que en la misma mañana del 26 después de un viento tan impetuoso del S. se observase recalar á la boca del puerto tan gruesa mar del norte , que salvaba las fortalezas que lo guarnecen con mas de ocho varas sobre las astas de bandera. No hai memoria de que haya baxado tanto el mercurio del barómetro en ninguno de los grandes temporales experimentados en esta ciudad. En fin , la noche del 25 de octubre de 1810 será memorable ; noche tremenda y espantosa para los navegantes , noche de vigilia , desustos y aficcion para todos los moradores de la Havana.²²

— *Averías en bahía — Buques de guerra.* El navío San Fulgencio perdió 4 cables , una porta de Santa Bárbara y dos botes. — El navío San Lorenzo perdió el segundo bote : la goleta Voladora perdió un bote , y tuvo algunas pequeñas averías. — *Buques del comercio.* Idos á pique 13. Deshechos enteramente 6. Barados , 11. Con diferentes averías 32. Total 62 buques.

NOTICIAS DEL REINO.

Los catalanes, siempre dispuestos á nuevos sacrificios á favor de la justa causa, se hacen cada dia mas acreedores á la gratitud nacional.

El brigadier baron de la Barre participa en 4 de noviembre desde Falset al general en jefe O'Donnell haber dispersado el valiente Villa en las inmediaciones de Ribarroja, un convoi que bazaba de Mequinenza, á pesar de hallarse rodeado de 3 mil enemigos. Darginee, ayudante de campo del expresado jefe, incendió quatro barcos, y metiéndose con 80 soldados dentro del agua, pegó igualmente fuego á los que iban cargados de bombas, granadas, y cureñas, y cogió 8 artilleros prisioneros, matandoles dos oficiales, é hiriendo 3 con unos 25 soldados. Nuestra pérdida se reduxo á 8 heridos.

En fecha del 15 avisa el mismo brigadier haber sostenido aquel dia las compañías de cazadores de Saboya y granaderos de Castilla la Nueva un vívisimo fuego durante tres horas, juntos con los somatenes de Camps y Giner, en la inmediacion de los campamentos franceses, siendo el resultado diez enemigos muertos y mas de doce heridos: por nuestra parte hubo un muerto y 4 heridos.

De Tarragona con fecha de 27 de noviembre escriben " El príncipe Borgnese está destinado para reemplazar á Macdonald, y ciertamente no será mas feliz en sus expediciones que sus dignos antecesores. Su primera disposicion ha sido dirigir á Barcelona un rico convoi, cuya escolta ha absorbido la atención de todo su ejército reunido, y aun engrosado con el nuevo refuerzo que acaba de entrar en este sepúlcro de los franceses y sus aliados.— El espíritu público conserva todo su tono, vigor y confianza que le infunde la presencia de un ejército, que ya no admite otro destino que el de vencer ó morir."

Tortosa, cada instante se inmortaliza mas y mas. Los vándalos ven con asombro este baluarte de la patria, y nosotros debemos mirar con mas vivo interes á una plaza que excede en su defensa á su clase y disposicion es. Ya es tiempo de no ser unos

meros observadores de su heroísmo, sino acabar de combinar un plan para enviar algunas tropas en su socorro, y libertarla de la catástrofe que la amenaza.

En gazeta de Aragon de 17 de noviembre se lee: "Rompió la nube: el ímpetu frances ha calmado como el norte de estos días: los campos de Villed y las rocas de la Fuente-Santa ostentatarán el valor de nuestras tropas y el terrible escarmiento de los vándalos. — La marcha orgullosa de Clopiski, su solemne promesa de exterminar á Villacampa, el ridículo misterio de una combinacion que abraza en sus cálculos hasta la conquista de Valencia, todo ha venido á parar en un ataque provocado por los nuestros á retaguardia del enemigo, y cuyo resultado ha sido dexar este el campo cubierto de cadáveres, perder mas de la tercera parte de su fuerza, y volver piés-atras con la baxeza que acostumbra quando es débil." — Esta accion fue el 12, y aunque los franceses ocuparon el campo, tuvieron mas de mil hombres de pérdida, siendo cortísima la nuestra; pues solo tuvimos 21 muertos y 94 heridos y contusos. A ño haber sido tan dilatada nuestra línea de defensa, el enemigo hubiera quedado completamente batido. Clopiski despues de la accion, en la que hubo de quedar escarmentado, se dirigió ácia Alcañiz con 400 infantes y 30 caballos, habiendo ordenado conducir los heridos á Cariñena con una escolta de 200 infantes y 50 caballos. El resto de la division quedó en Calamocha, extendiendo sus correrías hasta Monreal. En la gázetá del 5 de diciembre se dice: "Los enemigos se fueron el 28 del pasado por Lechago ácia Alcañiz: nuestro quartel general estaba en Villar del Cobo, y la division en Checa. Las tropas que teniamos en Alfambra se dirigieron segun parece ácia Montalban ó Aliaga, con objeto de sorprehender una quantiosa porcion de comestibles al enemigo."

Se asegura que el brigadier Empecinado entró últimamente en Guádalaxara, y pasó á cuchillo unos doscientos franceses. — Igual suerte ha tenido un destacamento de la columna móvil de la Mancha, que se hallaba en Balmonte.

NOTICIAS DE CADIZ.

Dia 2 — No ha ocurrido novedad particular. — En la Isla hicieron fuego esta mañana.

EL OBSERVADOR — CORTES — Alcanza hasta el 30 de noviembre.

Por D. Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno por S. M., plazuela de las Tablas.